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现代经济特征与菅理
纺者樵 我们编辑出版 《国外民航参考资料》 ， 是为了使于各级领导和各类

专业人员根据 “洋为中用” 的桔神， 就世界范围和各个领域， 客观地观察国际民
肮事业的发展， 从中吸取有益的经验和教训。 今后选用的绝犬部份材料都属于这
种性质。 但也准备选用少数虽不是直接谈论民航问题但能够帮助我们了解世界经
济的某些方面， 为我们民航搞好经营管理和实现企业化现代化提供借鉴的材料。
本期刊载的 《现代经济特征与管理》 就属于达样的性质。

《现代经济特征与管理》 是美国哈佛大学法学博士` 北京大学法律系和
中国国际信托投资公司顾问黄贤先生的一篇讲课材料o 本文对时间概念、 价值观

. 念、 经济效果等等的论述都有独特的见解， 行文探人浅出， 包涵着较深的哲理
′ 性, 对于加强我们经菅管理的观点会有所启发。

今天分几个题目来谈一谈， 一个是国内现在的状况，二是讲讲当代经济的一些特征，跟
传统的经济不同的地方o 第三点就是提一提为什么现在管最不善的问题。 第四方面是从这
个出发点得出的结论谈谈怎么样管理。 简单地说= 现在的状况` 当代经济的特征、 历史的
包袱、 以及以后在决定怎样管理的肘候要考虑的一些问题。 这是一次务虚， 不是系统的论
述, 抛砖引玉, 供大家参考。

我先讲现在的状况o 设几个假定= 中国人不是不聪叽 聪明的人很多; 中国的设备不
是没有, 是相当相当多s 中国的现金` 钱、 投资不是不够， 有相当相当大的数励 中国的
地方很多， 等等。 有好多好多有利因素, 那么把这些因素结合起来应有一定的成果。 可是
现在就问啦, 为什么国家不富? 为什么还是落后的， 是穷的? 中国人很伟 大， 有 四犬发
明: 纸、 印刷、 火药、 指南针。 可最现在是什么样呢? 上个月有]个闭到芙国九 在封个
星期之内买了二卜 L万五下吨包最纸， 买了丨二万吨新闻纸 现在火家看的 《人民日最》
的纸是进口的 中国发明了纸为什么现在还进口纸? 印扁‖'人民日报》 最好的印刷机器是
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进口的，出版大百科全书现在正讨论进口机器、 社会科学院也要进口印刷机器。为什么发明

了印刷而现庄迩进口印刷机了 火药是中国发明的， 可是为什么现在冶金部、 煤炭部等等单

位汗矿用的那种特殊炸药要进门世 指南针够简单的了， 但为什么现在买飞机的时候那个导

航仪也就是现代的指南针还要进口? 就是这几个假定= 中国人、 设备、 钱、 财、 物等等都

有， 为什么发展不上去? 用英国那位写 《中国科技史》 的李约瑟博士的话说、 “中国从第

三世纪到十三世纪的科学发展是西方所望尘莫及的o ” 为什么十三世纪后中国就突然不行

了` 衰落了? 到了十五世纪或十六世纪早期， 北京朝庭的图书馆所藏的书的数目是柑等于

整个西方肚界的书的总量、 就是一个图书馆， 顶几个国家文化的那么多o 为什么赶不上?

那么下一个问题是能不能赶上? 更重耍的是， ]方面不能自暴自弃, 另一方面不能盲目乐

观， 以为一定会赶上去的。 这个也不成立o 问题是能不能赶上去o 就看现在的状况, 跟那

些先进的国家的差距是越来越小呢? 还是越来越犬? 也就是说越赶越前进， 还是越赶越落

后? 时间的概念就在里头啦， 这是个大前提。

现在的状况怎么解答呢? 我没有答案， 今天只是来跟大家探讨这些问题、 现设想一个

未知数: x。 达个不是十年的问题， 不是十八年的问题。 你们学过回归法，滑动平均法，从

中闺几百年的发展趋势来看，总的发展方向是什么呢? 相对于世界水平是越来越落后,这十

年只是一个小高潮o 我们现在就应探讨达个问题o 前面讲的最根本的看法就是有了人， 有

了设备、有了钱、有了土地, 有了好多好多其它的积极因素以后, 为什么没有戌果? 以前就

是宥到这个直接的人、钱、设备就行了。 其实现在的经济不是这样。 现在的经挤是在这个中

间 〔指图) 有]块东西， 是个不知道的东西, 是未知数x， 今天求这个x、 探讨这个X，

这就是现代经济的特点、 这个x不解决, 达些人、 钱、 土地等等想要发挥作用是很难的c

那么现代经济的特征是什么呢? 现在筒单讲一讲这些特征。

第]点就是从简单再生产到扩犬再生产。 这是个很简单的道理， 经典理论里都有的。

它的特点是什么呢? 就是有这]块东西 (指X) 以后， 一块钱的投人， 出来超过一块钱。′

这是最简单的一个公式, 半 1一>`x[>革 1, 投人以后经过适当的x的作用以后，产出的

是超过原来的投人、 问题就是怎么样扩大这个差额。 假设原价值是一， 究竞怎样扩大这个
]、 所以现代经济, 随着生产力的发展， 不管你喜欢与否, 它本身就是一个扩大再生产的

经济、 你想把它压成一个简单再生产的经济那是不可能的， 达只是暂肘缓和了一个矛盾，
迟早那个历史问题是会暴露出来的， 达是现代经济的]个特征、

第二点就是现代的经济是社会化的经济， 是走上联系的经济。 所以不菅工业'也好， 农

业也好， 科学也好， 都是社会化的。 这些人、 钱、 设备等等， 在传统的经挤里, 一个人就

是一个人， 一块钱就是蛐块钪 一台设备就是一台设备， 它的价值是一个绝对价值。 可是
在现代的经济里而， 人、设备、钱、 土地等等都没有绝对价值， 只有一个社会化后的价值。

所以]台设备买回来肘， 假设是]百块钱。 它按设计可以生产多少， 那只是_-个抽象的价

值。 这个价值要变戍一个现实的具体的价值， 只有社会化了以后才能休现的。 现代经济就

是社会化的经济， 这是第二个特点。

第三点, 就是在社会化的过程中， 量、 空、 肘 (即数量、 空间、 时间、 ) 都有价值。

也就是说， 砚茌所有的韦情、 具体的物、 抽象的东瓯， 都是有价值的, 这也跟传统的经济

胜有点不 《样` 呈有价随、 -台设备、 斗吨小麦有价胤 传统上已经有这个概念， 已经不

需要特别讲 了。 具体的东西是有价值的， 可是现代的经济， 就是好多不是实的东西也有价
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值。 比如说空间o 原始社会一个人如果耕一小块地， 他不需要付出任何代价就可以获得这
块地。 可是后来地没有的肘候， 地租就出现了， 也就是说， 土地是值钱的。 原始的人耕

作， 在空间是无限的肘候， 地是不值钱的， 可是现在地方不够了， 慢慢地土地就值钱了。

空间、 空气值不值钱? 传统上是不值钱的。 呼吸不需要钱，可是从经济角度来看，实际

上你是在付这个钱的。 比如说一个工厂的烟筒， 它排出来的污染， 可以引起不良的效果。

前几年某地有一场雾， 污染的雾毒死了四百多人。 好多工厂因为排出来的废气污染， 整个

厂子都不能生产了， 这些例子都捉出来有很多。 怎么办昵? 你要排除达个污染， 就耍付出

代价。 这个代价怎么计算呢? 在传统社会， 污染还不是重要的问题的时候， 我倒一点污水

到河里, 没有明显坏的作用o 对待这个问题， 不需耍考虑。 可是现代的经济， 这些污染就

都耍考虑了o 在这个时候， 这个污染就变戌有价值的， 要排除这个污染是耍付出代价的，

所以空间、 空气都有价值o 现代的经济是很多东西走上联系以后， 很多以前觉得免费的不

需耍考虑的东西, 都值钱了o 现代经济就耍考虑到一块土地用得好不好` 空气 用得好不

好、 水用得好不好, 而不是无尽的空气, 无尽的水土, 无尽的空间。 都是这样的, 以后你

们在研究比较戍本的时候， 一块地究竞怎么用它, 是种粮好， 还是种莱好, 还是种水果

好， 这个实际上就是衡量这块地的价值的问题。 投资以后产生的是一块钱， 还是一块两毛

钱， 还是一块五毛, 需耍进行比较。

时间。 肘间在现代的经济中也是有价值的。 怎么计算肘间的价值呢? 举一个例子， 我

现在有一个项目，有一笔投资，假设一亿元。 一亿元不是兔费来的。 天下没有免费的东西。
国家拨款国家也得付出代价o 资金无偿占用是极不合理的。这个钱拿回来有一定的代价。假

设现代社会平均的代价是10% 我每年占用这一亿元要付出多少代价呢? 是这个的10%。
投资100，000，000元 10%代价
代价等干= 10，000,000元/年

833,333元/月
27，777元/日
1，157元/时

19元/分
0 32元/秒

我每年要什出的代价是一千万元，也就等于每个月婴付出的代价是八丨三万元，每一天

耍付出的代价是二万七千， 每一小时付出的代价是一千一百五十七元， 每分钟耍付出十九

元， 每秒钟要付出三角二分。 这就是时间的价值。 那么报刊为什么还说= “在资本主义社

会时间就是钱。 ” 这不仅是资本主义社会的特征， 也是现代经济的特征， 是扩大再生产的

社会的特征o 为什么哪? 你有这笔钱就可以扩大再生产。 你兢算想把它停下来， 不扩大再

生产逞' 但你还是耍付出代价o 这个代价是多少哪， 计算一下， 定量每一秒钟耍付出三角二

分， 所以人们的慨念也要变哪, 现代对肘间的概念耍细得多啦, 你看手表, 以前看肘间邵

是一天一天来算， 后来变成时` 分、 秒来算， 到了计算机的时候， 按万分之一秒来计算。

时间就是钱， “一万年太久, 只争朝夕” 是落后干形势。 “争分夺秒” 也太慢了。 耍争的

是亳秒、 微秒。 达是从一方而来探讨肘间就是饯的问题n

从第二个方面来探付这个问题， 就是今天的饯比明天的饯要悯饯… 今犬的一块饯比明

天的一块钱要值钱， 今天的一块钱比一年后的一块钱更值钱。 这是怎么计算出的呢? 比如
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我今天有一百块钱。 我把它拿去投资， 一年以后它要变成多少呢? 假设再用社会平均的扩

大再生产率来计算(用…%)，一年以后，变成一百一十元了o 为什么呢? 因为现在是扩犬再

生产， 不是简单再生产o 简单再生产,一百元子子孙孙后辈的时候还是一百元，而现在一百

元变成一百『十元。 也就是说，一年后的一百一十元等于今天的一百元。一年后的一百元就

等于今天的了暑萼了元o T是利率，或者是扩大再生产的那个率，所以今天的钱用公式表

示就是P =湍丽。 P是今天的钱， C是以后的钱， R是利率, (1 + R)是贴现率，
n是年限。 这里n越犬， (l 十 R) " 就越犬, P就越小。 也就是说以后的钱， 越远的钱

越不值钱。 今夭的一百元钱， 在扩犬再生产中, 如呆按利率10%计算=

1年后 2年后 3年后

100元_镳 110元_一> 121元一伟 133元

这样下去, 十年后的一元是现在的多少呢? 等于很少， 是几毛钱， 按10%算， 才三、 四毛

钱。 准确的是3.855角o 这就是说， 肘间就是钱。

另外『个角度， 也就是悦我如果把这个R提高， 我创值扩犬再生产越快, 我赚的钱越

多， 这也是个规律吧? 有一次我在一个部参加讨论_一个项目o 那个项目如果最后签署将大

概是二十五亿外汇， 折合人民币加上国内的土建大慨是一百亿n 我茌叁加那个会谈的时候

就说g 肘间就是钱o 现在吃饭要粮禀` 买衣服耍布票, 我提议这个项目耍发扯皮票。 就是

每个人允许扯皮六十个小肘, 定量供给, 他扯皮六十小时以后， 他没有票了， 再不准扯皮

了q 为什么哪? 一亿元的项目每小时利息是一干一百多元, 如果这个一百亿的项目扯皮一

小 肘是浪费多少钱呢? 再加两个零， 是115，700块钱。 扯皮不只是官僚主义的表现, 是

国家付好多钱养活他， 允许他扯皮o 所以定量供给， 如果发表的看法是对的， 是合理的才

补发六十小时的票。 用完以后， 再也不准他在会上发言啦。 我捏出这个问题， 不论你喜欢

与否， 肘间就是钱。

再从另一方面来探讨肘间就是钱。 假设一个人受雇于美国一个大公司。 假设这个人的

工资]年是50万， 这在美国是相当高的, 是付给一个大公司经理的工资。 这是他实收的工

资，但这个公司除了给他实际工资外，还有很多福利， 福利是多少呢? 在芙国， 管理人员那

个阶层, 犬概是工资的伽%， 那么50万的40%是20万, 再加50万是70万, 这是工资加福

利。 这只是这个入拿到的工资和福利, 公司还要配备他的办公室、 秘书、 还要租一个办公

室。 因为办公室也是占地方的, 所以是耍付钱的。 这样加起来大概是上面数目的20%， 即

十四万o 七十万加十四万一共八十四万， 等干工资加福利加其它的很多费用。 达个公司请

达个人回来是付了很高的代价, 付了84万。 也就是说这个人如果不能替公司 赚回84万的

话， 这个公司也就没有必耍请他了, 除非他把这笔钱赚回来， 否则是不会请他的。 所以假
设他替公司赚的钱，`是那个数的200%， 是168万。 总的数目是252万， 这就是这个人的创

悄能力。 他一年可以创那么多值， 假设他每年工作48凰 等干每周52，500元， 也就是说，

如果他每周工作五天,他每天应该赚的钱是…，500元，这就是这个人的时间的价值。 所以在

好多谈判的时候， 碰到一些奇怪现象o 外国一些代表团来谈判, 是自己租一架飞机。 这个

飞机放茌祚邢机场) 每无付 ]-万多块人民币作为停在这个机场的费用。 那么有人就问为什

么要花耶么多钱， 何必呢? 们 "算很简单，如果来住的肘闾可以快一天,他就 省 了 10，500

元， 所以付出1万元人民币， 赚回来一天的肘间， 他划得来， 他就干, 因为时间就是钱，

一 4 一



人的肘间也是钱o 有]种谈判的方法叫什么呢? 叫折蘑战， 谈]天， 谈两天， 谈三十天，

把对方搞到疲劳了才签合同， 以为得到好处， 实际上， 付出的代价很高o 为什么呢? 你占

用了别人三十天时间， 你就占了达个公司 30X10,500元那 么多钱的时间】 羊毛出在羊身

上， 这笔钱最后是出在自己身上的， 这就是扯皮的费用。 比如我在海外办公的时候， 我是

不准打电话的。 为什么昵? 要打电话，我首先耍查电话号码，我耍拿起话筒， 我要拨电话，

我等那边响， 对方不一定自己接电话， 他也不一定在， 再加上有时候占线， 达就耗 了 肘

间， 这时间就是饯。 如果我消耗的达些时间， 假设是两分钟， 如果在达两分钟内我能创造

值五块钱， 那么如果我可以找一个人用三块钱就可以达到这个目的， 我就找他去干啦′ 为

什么呢? 三块钱他拿了他高兴o 我这儿分钟的肘间我可以创值五块钨 整个社会的财宫就

多了两块钱o 也是扬长避短嘛! 现在发明新的电话是怎样的呢了 是个小电脑， 电话号码都

排好了， 比如说我常打电话约某公司我就不需耍拨号码了， 我一按， 电话就自己去拨号码

了。 它一拨， 如果对方占线， 它就停]下再打一遍， 不需要我每次去按, 它自己就记茌里

头， 再打电话去试试看， 第三趟、 第四趟， 终于打通了， 有人讲话了 ， 这电话就会叫， 秘

书拿起电话跟对方秘书谈, 问人在不在， 终于找到这个人的肘候， 才把达个电话转到该讲

话的人手中q 这]切都是为了节省肘间， 好象很浪费， 为什么搞那么多玩 艺， 有特 别飞

机， 有特别电话， 为什么呢了 因为他节省了肘间， 因为有的人的创值力比别人大n 所以从

投人、 产出来考虑是划得来n.我如果投人两分钟去打电话， 我的产出只是两分 钟的两块

钱的价值。 但是如果我把两分钟投人我的正业， 比如说法律， 产出的价值不是两块钱， 而

是二十块钱,我这样创值比较高，我就采取这一种做法了， 达就是择优嘛。 当然我不是二十

块钱赚回来了, 我还得付出两块钱找别的人打电话， 实际创值十八块饯o 这对整个社会来

说是一件好事。

比如说有一台设备，它的价格是一百块钱,如呆我使用这个设备， 它生产能力每一小时

是x元，我用不同的方案使用它，一^个是每天八小时，我可以得到8 x那么多钱，我每天用它

十六小时，或者二十四小时，我创的价值是原来8x的二倍或三倍。 所以一台设备，有它绝对

的价值，但是还有另外的价值要考虑，就是它社会化了以后，在生产过程中创的值是多少，也

就是说，物资、设备等等周转越快，创值能力就越犬，创的值就越多o 设备的时间也是饯。

举一些国内的例子。 现在北京市出租汽车是陪着司机去睡觉的， 刮机上班八小时， 剩

下十六个小时这个车是不动的, 所以就停止创值= 也就是说这个设备， 这辆车的创值能力

没有充分发挥a 这辆车应该是三班倒， 三个司机包′一辆车， 这样做车就可以在最短的时间

里创最多的值a 为什么呢? 从物资这个角度看，车是物资，但它也占用了资金， 占用了运用

资金的肘间。 而时间就是钱u 出租车也好，飞机也好， 现在国内使用率之低是惊人的，海外

间行都笑， 说巾国飞机怕水，一下雨就不飞了，还有好多飞机是长期休息的. 这就是没有考

虑到设备的创值能力， 没有考虑到肘间。 中国的钢材现在有多少呢? 八〇年六月积压了儿

乎一干九百万吨， 平均以四百元计算， 等干积压了七十六亿元的钢材， 放茌仓库里边没有

发挥作用。 七十六忆用上边的公式计算， 每一亿每一′年是]千万， 七十六亿每一年就是七

亿六千万元利息白白的跑掉。 机床全国有267万台， 设备使用率之低也是惊人的，达些设备

都可以创值的, 可是没有创值。 所以刚才讲的， 中国的人是有的，设备是有的，钱有、 土地

有、 空闾有、 好多东西都有o 可是还是穷, 还达不到盈 利， 为什么呢? 就是在这个x

(指图) 这块东西里头出了问题。'然而， “肘间就是钱” 这个慨念在报纸上批得相 当厉
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宵， 常常批判“在肘间就是钱的资本二I三义社会″(` 我也只妤花点时间去找一找语录来回答这

个问题〕 在经典著作里， 马克思曾经说= “无论个人， 无论社会， 其发展需求和社会的全

而性， 都是由节约时间来决定的， 一切节约归福到底都归结为时间的节省。 ” “节约时间

以及在各个生产部门巾有计划地分配劳动时麻 就戌了以集体生产为基础的首要的经济规

律o 这甚至是极其高级的规律。 ” 这是对十九世纪欧洲的经济从简单再生产发展到扩大再

生产的时候的论述， 在那个年代已经有好多人看到时间、 空间等等是值钱的。 以上是现代

经济的特征。 我不能全面来讲了， 这是一个专门问题o

除此以外， 要了解砚代经济还要考虑到其它几个因素o 第一个因素是皮费， 也称交易

费用、交易代价o 皮费是什么呢? 是一种无效但又是必要的劳动。 假设我喝茶，茌喝这一口

茶以前， 我耗费了相当多的劳动o 我要把手伸过去， 把这个杯拿起来， 打开盖， 把它举到

口边， 这些对我直接喝茶是没有用的o 可是我耍喝这口茶， 要经过这些劳动， 喝一口要经

过伸手` 开盖` 举杯等动作， 喝两口同样是举一次， 开盖一次， 拿过来一次。 如果我喝一

口茶平均花的皮费是若干， 如果我连喝两口， 平均的皮费就戌了一半。 现代经济的特点不

象原始的经济， 是每一动作直接起作用的o 现代的经济不是每一个动作， 每一次投资都有

成果的。 而是有好多动作好多投资是无效的蒡动o 问题是怎么样减低皮费o 你们学过边际

效用, 单位产量的成本是由曲线下降的， 这就是通过犬生产来减低皮费o 管理费是固 定

的， 假设四百块钱， 在计算生产成本时有]条习…′乡戈是指固定费用 〈指图午) , 另外一条是

斜着上去的， 这是浮动费胤 最后平均就算出来了。 不管你生产与否, 也得付出这个代价

(指固定费用)o 现代生产的特点是皮费特别蒿， 为什么哪? 你耍使人、 设备等等社会化就

耍付出皮费， 问题是怎样降低皮费， 这是耍考虑的一个问题o

收益-【 浮动费用

4x\」′一一固定费用

(图一) ' (图二)

箔二个因素是风险和收益的问题。 达是一个成正比的关系。 在一个简单再生产的社会

里面， 如果一边是风险唰边是收益， 你不承担风险你就没有收益。 〈我们把风险和收益作

为定量来分析。 )

但在扩犬再生产的时候, 你一点风险也不冒， 你也在朦钱 (如图二) 。 这条曲线是从

A开始， A点以下是无风险的收益。 我如果有m元钱， 我一点风险也不冒 (也不是说一点

风险不冒, 就是有]点点吧)，我把钱放在银行里, 保证一年以后， 我可以拿到n元， 这增

加的一元是利息。 这个收益是什么呢? 就是社会平均的没有风险鞠收益， 也就是说当时社

会创值能力的平均。 所以现在的投资应该怎样去选择呢? 耍考虑风险和收益。 比如说， 我

搞现代时髦的服装, 生产高跟鞋。 高跟鞋在北京卖20元或30元, 上海的烧麦头高跟鞋， 白

的， 在北京30元` 40元都可以卖出去， 我生产这个皮鞋， 投资很少就可以嫌很多的钱。 可
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是过两个月， 人们不宫欢上海的烧麦头高跟的, 门的那种皮鞋, 喜欢猪皮带]个小带的，

那么我已经生产的皮鞋就等于没有用了， 所以风险很大， 但是我收益叮能很茼o 柑对来

说， 重工业主要是搞钢铁， 我就是生产某[-个规格的不锈钢， 这种钢令年 有 川， 明 年有

用， 比较稳妥， 它风险也少o 可是重工业收益就低o 所以投资需耍综合考虑一下。 最好当

然是找到低风险高收益的项目， 可是天下事不是那么如虑 只有承担风险才有收益, 高凤

险才有高收益o 这是第二个因索o `

第三个因索是耍定最。 谈判的时候常说对方 “真坑人” 。 他坑了你多少， 是三角钱`

二元， 还是二千万, 二亿， 究竞是多少? 光说坑人不够， 耍定量, 耍算得清清楚楚o 比如

说， 在达里要盖一个宿舍，跟一个施工单位签合同，比如说是北京五建o 五建首先提出来，

地震的风险你承担， 你说“真坑人″， 耍我来承担地震风险真坑人。 坑了多少? 怎么算呢?

要定量， 不能抽象的说别人坑人， 一个地虑损失多少钱， 可以用概率来计算一下o 假如我

们的房子值一万元， 或者贵一点伯一千万元， 这是盖这房子的价值， 我查一查古书， 北京

市地震的可能性有多大， 是千分之一， 还是万分之一， 还是百万分之一， 算算这个可能

性。 还有各种不同的震级， 比如从一级到八级, 每一级的概率是多少， 每一级引起的破坏

是多少， 我把所有的可能发生的情况综合在一起， 就知道在北京市达个地方， 地虑的风险

究竞有多犬。 倘若整个房子被毁掉的可能性是千万分之一。 这个数目我不会算， 我耍是真

的花肘间 是有可能算出来的， 那我就要把所有古书关于地震的资料都看了， 要了解到各

级地震倩况下房子破坏程度， 损失是多少。 可是耍把这些学回来， 耍考虑 几 个方面= 第

一、 皮费太高， 我要花那么多时间看书， 皮费太虑; 第二` 我的肘间可用干别的方而。 所

以我找一个专家帮我计算， 这个专家是每天都计算概率， 计算损失的, 我们就对他说， 我

要在北京建 一个一千万元的房子， 究竟地震的可能性是多犬， 损失多犬， 他就会说多少多

少， 比如600元。 这个人是谁呢? 这样的人是有的，就是保险公司， 保险公司通过专业化减

低了皮费, 节省了时间， 所以我不但愿意付他胍O元钱， 我愿意付他700元! 600元是可能

蒙受的损失， 加上100元来补偿他调查的肘间, 这]00元的代价对我来说是划得来的】 为什

么呢? 因为我花在惆查上的皮费比这个100元还要多。这样我通过跟保险公司商谈后， 回来

跟北京五建谈判， 他说要我承担地震风险, 我说行，但你的造价得降低700元o 所以这不是

坑人不坑人的问题， 而是个定壹唧i」|)算的丨`F了], 是个看总帐而不是看各个单项的问题o 我承

担地震的风险是7伽元，我承担火灾的损失是60元， 我承担天灾人祸的风险等等都可以把它

定量， 只有定量以后, 才能分析， 只有定量分析， 才能作出决定， 所以现在的经济是耍定

量， 把任何好坏抽象的东西都尽能力定量, 这是耍注意的第三个因索。

第四个因素, 就是天下没有最好的方案o 现代社会这个 “x” 是很复杂的， 需耍采取

数学方法计算， 如: 《动态规划》 、 《分级分布控制》 ， 尽量找一个最好的方案n 择优是

权衡了好多因素以后选比较好的一个s 可是天下是没有最好的方案的， 最后都是综合平

衡, 妥协。 这是最辩证不过的。 任何好的事情， 本身在某些方而来看， 就是个坏事m 所以

不要搞出一个放之四海皆准的方案。

第五个因素' 现在的经济是一个动态的经济， 不是一个静态的经济o 投资年限, 回收

年限属干静态经济分析， 在世界上早被淘汰了， 因为它们是从静态来考虑问题的。 就是说

我投人了一百元， 每年提取二十元， 回收年限是五年， 好象到了五年以后这个企业就耍解

散了。 不考虑还要继续生产下去。 但是， 我们耍考虑细水长流n 从这个角度来看， 投资年
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限闸来衡量一个项乱 不是最好的方法n 投资年限的计算方法有另外一个问题， 就是第一

年的钱等于第二年的饯o 这就是静态经济。 但是幼态经济却不]样。 比如: 第二年的二十

元只是第一年的十八点一八元 (以年率10%算) 第三年的二十元不是值二十元， 而是还要

少， 第四年则更少了， 用公式衷示:

) -^ 、 一 ` 1 二 一-】__玉___苇一年少20 (1 〈1十R) )… 第一年少20 〈 l (1+R)翼 )

第四年少20 ( 1 一可工湍〉 总言之, 经济是个动态… 是连续生产而不是静态。

这些都是现代经济的特征。 所以,一切经济手段都要考虑是否符合扩大再生产，是否符

合社会化， 是否符合钱的价值等等这些规律o 关藿就在这儿。 科学、 人、设备`土地等等都

不是 “生产力” , 这些都是生产力的抽象， 只有经过社会化以后它才能变成具体的生产

力， 也就是说整个现代经济的探讨就是怎么样把人、 设备等等社会化， 把人的积极性惆动

起来， 把设备效率提高, 把钱作最好投资。 怎么样提高周转率等等都不是 目 的， 只是手

段。 计算机也不是目的， 只是一个手段， 为什么呢? 因为它的功能就是节省时间。 肘间就

是钱。

为什么要搞专业化生产呢? 专业化的特点是能 多创值。 但是， 专业化怎 样多创值

呢? 要研究一下。 如有些企业实行专业化后, 反而减低了效率。 把本来]个很好的工厂，

“犬而全” 的工厂生产的螺丝钉送给一个公社去做， 把它另外一个零部件送到另一个地方

去做， 结果呢? 还要交运输费， 总的效率降低了， 这就没有把专业化的目的搞清楚, 只看

到手段， 没有看到目的。 专业化是为了创值, 怎么创值呢? 第一是提高效率节省时励 第

二是减低皮费。 我如果是专业研究生产螺丝钉的， 我的科研费用, 管理费用就可以分摊在

吏多的产量里边。 每一件产晶所需的费用就少了熹 这就是边际效用的问题a 我搞科研不一

定能成功， 比如说= 我投资的科研项目， 成功率只有…%， 如果把这些科研的风险都集中

在一块， 分摊在我的许多产品里头， 费用就比较低' 这就比每一个单位都搞螺丝钉科研要

好得多。 专业化生产还能提高设备的使用率， 这样也是减低付出的代价， 提高创值。 同时

也减低风险。 对一个总装配厂来说， 它并不需要冒每一个零部件生产不好的风险。 它把风

险分摊给别人了。 所以， 我们讲使用计算机也奸， 专业化也好， 管理也好， 本身并不是目
的。 企业管理只是手段， 目的是什么呢? 就是耍省时间， 提高周转率等等。 菅理的技术、

技巧再高, 如果它不是为了现代化经济的特点服务， 它等干没有用， 或者是碍事。 管理总

的日的是要达到或符合现代化经济的一些规律和目的。

我现在谈一谈当前经济生活中碰到的一些问题。 在评论国内一些问题的时候， 其实也

介绍海外的一些做法， 就是说, 为什么中国有了人` 设备、 钱、 土地但不能提高生产率?

就是因为社会化得不好。 社会化不好， 现在的提法叫菅理不善， 其实管理不是不善o 我看

了国内许多企业的原始凭证、 会计凭证， 二分钱的东西都有一个单独的凭证, 这个在海外

是不可思议的， 帐目之细, 公文之多， 可以说人类文化从来没有达到过这个水平o 从这个

角度看， 管理水平是很高很高的。 但是, 财务还是搞不妤】 办公效率还是不高， 一个部每

年发下来的指令性的文件之多， 整理起来， 一个工厂有一大擂o 我最喜欢的一个指令就是

给新华书店的一个指令。 “四入帮” 被抓了以后， 不是还有好多关于 “四人帮” 的书吗?

怎么办? 你把它拿出来卖， 耍承担某一种风险。 你不把它卖了就得积压起来， 记帐肘不方
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便。 所以就有若干单位联合起耒下了一个文， 从出版总局到财政部联合下了 一个文， 关于
怎祥处理这些书藉的办法， 订得相当相当细， 就是这笔账应该挂在什么户头里， 搞 得 很
细。 从管理技巧来悦这种管理很细， 可是从效果来看目的性不强。 现在管理不善 目的不
对头， 要改革有很多阻九 阻力在哪里呢? 归根结底就是小农经济o 经典作家悦过= “一
切已死的先辈的传统象梦魔一样纠缠着活人的头脑。 ” 现在考虑菅理等问题的关键就是耍
看看这个死人的包袱是多严重o 从经济领域来看是个小农经济， 小农经济是个专门 的学
科， 跟小农经济相适应的是以封建制魔为代表的上层建筑， 达个问薹我茌这里就不详论
了。 这里只是讨沦它的经济方面的问题。 谈一谈小农经济的包袱怎么样还在影响中国的经
济， 为什么现在经济很多方面上不去， 就是因为这个原因。 举几个例子= 小农的一个特点
是什么呢? 一锤子买卖。 农村老太太去卖鸡蛋, 跑到集市上去一手交货， 一手拿钱， 交易

就完了o 以前的交易就是一次的交易， 跟第二次的交易没有直接的关系， 是单独的， 静态

的， 一瞬间就了结的关系o 可是现代的社会呢? 是杜会化的, 是联系很广的。 这个联系是

空间的联系， 也有肘间的联系， 这个关系不是一瞬间就结束的， 而是继续发展下去的。 可

是现在有些单位卖东西还是这样的, 卖鸡蛋是一个例子， 买飞机也是这样。 若干年前买了
十架波音707回来，但那个时候的指导思想是什么呢? 是一锤子买卖， 以后就再也不打交道
了， 所以买十架飞机的同肘，买了好多好多零部件回来，这些零部件如果把它凑起来可能装
配二、 三架飞机。 这样就积压茌哪儿，占用了很多资金，占用了时间，占用了空间， (仓库也
是值钱的)′ 还耍加上损耗等等。 这对波音公司来说是很高兴的，因为很少人是这样买东西
的。 现在， 很多产品的买卖也都是]锤子买卖。 还是老太太卖鸡蛋的做法。 在小农式的封

闭的社会,人、物之间的联系是割断了的)一个产品长期停在原来的水平而赶不上新的发展。
小农的另一个特点就是只看到绝对的范畴, 没看到社会化以后的范畴。 比如: 节约问

题。 一个厂长在地上拣到一团草绳， 把它拿到办公室, 草绳系了很多结， 他把这些结一个

一-个解开。 从绝对的观点来看, 草绳子是值钱的, 但是， 他用手解绳子的时间 可能更值

钱， 创值更多。 工厂每分钟能收人多少钱? --个厂长能创多少值? 他应该去组织生产， 让

不能创值的人， 比如退休的人去解绳子， 而自己去干创值更多的事情。 从表而来肴， 拣了

草绳， 把结解开， 待以后用是一种节约， 其实是浪费， 它浪费了能创更 多值的肘间。 这

实际上是抓了芝麻， 丢了西瓜。 把节约绝对化了以后， 它就会走向反面一浪费。 达种例子

有好多好多。 过去报纸上登过一个典型事迹= 一个屠宰厂的工人， 在屠宰过程中拔猪鬓十

来年， 为国家赚了几万元。 这表面看来是节约了， 但不知他在拔猪鬓的过程中要耽误多少
时间， 而且不但他自己正常工作耽误了， 就是下道工序工作的人以及几百万元的屠场设备
也可能因此受到影响。 这些耽误的时间能创多少值呢? 猪鬓值钱， 肘间更值钱。 小的事情

是这样， 大的事情也是这祥。 现在国内有很多生产` 装配汽车的厂子， 有一百几十家。 我

认为: 可不可以这祥设想， 把所有汽车厂都停产， 从国外进口汽车， 为什霆呢? 别的汽车

不说，就拿上海牌小轿车来悦,它100公里耗油13'5公升， 可是日本丰田车每100公里耗汕只
有9'5公升， 两者相比， 上海牌每mo公里就浪费4公升汽油， 如价值2元的话， 10万公里

路程就耍浪费二干元， 相当于白白扔掉了一辆丰田小汽车。 所以应考虑造车不如买车， 但

这个决定一定要经过很细的定量分析, 要不要所有汽车厂都停产， 从国外迸口汽车。 从某

一角度来看， 保留达些车是件好事, 保留这些厂子是件好事， 可是如果真正从仝国这个
角度来算这个经济帐， 可能是划不来的。 这样决定并不意味着永远不干。 停下来的厂可以
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组织 -个旎犬们学习班` 奸妤研究 -下, 设计、 牛严… "个有竞争惟的新车， 再度打人市

坳a 达样义省汕， 义省电` 钢材等等o 砚任妮源方而的浪虬 发电厂也好、 化工厂也好，

邢相当严重. 这些数据证叽 中国利用能源的效率比起别的国家低好多o 达些资料都巳公

兀了… 很多设备吨该把它淘汰掉， 但现祚没札 为什么呢? 说是节约， 其实这种节约就是

浪费】 那么应该怎样决定呢? 耍定遗分儡 耍细的分扼 就是讲过的那些， 耍考虑皮费等

等。 最后才得出结论` 就扯汽车可能夔破淘汰掉o 海外的产品为什么更新得邡么快? 从一

个简单半导体耒考虑『 写导体以前是真空怦` 真空管开了以后，还要等它一下，等惺慢热起
来以后才能用,后裴变成小的半导体,现在变成集成电路， 一(方面它功能提高了， 可是从节

能这个角度，还有节约材料、节衔时间这个角度已经节省了好多东西o 从这些小的方面加起

来, 收益是很大的n 技术为什么耍不断更愤? 不是为新而新， 是为创胤 即为赚饯而新o

它代表最高的节约， 不是求小的节约， 而是求大节约， 既节约时间，又节约能源，又节约其

它很多东西`、 所以不能看某产品的绝对价炖, 耍看它菖胜转肘候的价倌。 这是需要作出全

而的衡量， 成本， 投资， 折旧率等等部要考虑c 不能只考虑不淘汰的节约o 又比如现在盖

楼, 你会看到现场 忙树的火标操 “百年犬计、 质呈圹]) ” 从某--角度来看， 强调质量

这是对的` 可是从另卟『个角度柬看呢? 现在盖的楼， 耍它保柿一百年， 究竟划得来划不

来? 到那个时候, 现在这样的楼， 屋顶妤高好高, 冬天上边暧和， 下边快冻死了， 由于能

源越莱越贵， _-百年后这就造成很犬的浪费` 砚茌占用的空间可能到那个肘候就划不来熹

现茌用的设备到那个肘候吓能效率很低要淘汰 「。 门前仝世界最犬的飞机场法国戴高乐机

场的设计使用年限才50年。 准备50年后把它推掉, 为什么呢? 闪为估计从现在科学发展的

速度来看， 50年以后， 达个飞机场已经是个很落店、 浪费的飞机场 了， 到那个肘候应该搞
新的东西丁o 这样的例子不胜枚举。

前面讲过一锤子买卖和绝对价植o 小农的笋三方而: 价值足静态的。 老太太的习惯是

怎样的呢? 价慎是静态的, 秋天茭于收制以后把它卖掉换戌全条， 放茌床底下埋起来， 以

备后用o 为什么可以这悌做? 阂为祚-个简单再生产的社会， 达条金条永远只是一条金

条。 但是, 现代扩犬再生产的社会里， 把金条埋起来， 就是说没有充分发挥这个金条的价

值作用， 损失了时间, 所以创值就少了o 可是 “埋金主义” 现在还相当严重。 比如悦, 好

多石油在汗发， 有人说把石油埋在地下懵给干孙a 可以这样考虑， 一吨石油在地底下， 十

年以后， 【~吨石汕从100元变成1000元饯 (帕玛干每年增殖2丘9%) = 这是地下慢慢长的
值。 可是你把一吨石油开发出来变成…0元饯经过十年的投资再投资， 可能变成 1500万元

(年增殖率为3L]%) 。 所以可以说, 在地里留给子孙的东西实际是少了o 当然， 石油

用完以后怎么办呢? 达个问题是耍考虑的… 再堆个例讹 现在中国探明的煤储量可以用

300年，是应该慢慢开发, 还是尽快犬量挖出来? 应该是犬量圩发， 为什么呢? 因为埋在地

疆慢慢增殖- 不如把煤挖出来, 变戌铣 用这个浅适啃地投资， 变成实际的价值比埋在地

下还倌钱c 况且， 这些煤可以 …300 禽三…` 可以这样顶计， 就是不耍说3侧 年, 在50年以

内， 人类就一定有新的能源了, 比如核聚变o 那个肘候′ 煤已经不是最重要的了， 所以50

年内技术有了个突破以后, 剩F来的250年的煤的能源可能就不那么值钱了， 所以不如现

茌开发出来赚了这笔钱，变成投资搞别的东西，又可以从事研究怎样开辟新的能源o 为什么

美国是一个高消费的社会? 其实， 这个高消费的名i司披误解了， 所谓高消费， 不只是吃掉
的那种高消费, 它有好多好多的钱是用下科研的， 川干购买节省时间、 资源的新产品的。
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在美国科研最多的企业， …′年投资去搞科研的费用是12亿5千万美元】 这是没有政府补贴

的} 是达个企业的老板愿意投资m亿多美元， 等于l8亿人民币 (以外贸牌价等于35亿) ，

为什么呢? 因为他有信心，他投资l8亿人民币以后， 他薰回来的远远超过m亿〈或35亿〉 人

民币的。 怎么样把它嫌回来的呢? 新产品节省了时间， 节省了资源， 节省了皮费， 卖出去

就蘸回来， 而买的人也不是浪费， 因为他们节省了肘间` 资源。 所以高消费不是吃掉的消

费, 是把这些钱拿出来犬量投资， 使它活起来， 动起来， 搞扩大再生产e 扩大再生产` 资

金更雄厚。 这样， 能源危机来了，.他有资金去研究膘决的方案， 污染危机来了， 他有资金

去克服o 也就是说， 扩犬再生产带来经济生命力。 美国的经济危机不是生产力的问题， 是

分配问题o 任何积压都是不对头的。 可是国内在这方而比如前面讲钢材高积压, 汽车高积

压等等。 生活中的例子也很多。 家家户户积压的被面就不少。 就是你到了百货商店， 那怕

是一个小小的商店， 你也会看到里边陈列东西， 好象摆出来越多越好， 其实这是个很笨的

办法。 为什么呢? 那么多东西积压在上边等干资金没有运转o 现代]些先进的商腻 铺面

都没有′，〉靠邮购, 只有几个人来填订购单= 要货的时候， 货才给你。 在海外一`个理想的企

业是三空, 怎么三空呢? 1. 原材料仓库是空的， 什么都没有; 2. 产品仓库是空帷 一(

点产品也没有; 3. 银行是空的， 一分钱都没有o 也就是说， 原材料、 产品以及资金郴是

在运转， 在运转中创值， 一点都不留下来。 但你看报纸上讽刺资本家的那些漫画， 把资木

家画成胖胖的, 或者是左边有酒右边有莱犬吃犬喝， 或者就是数着钱， 一堆一堆的金块在

数着n 这样的资本家一定要破产的。 为什么了 资本家绝对不会把锚放在面前一堆一堆 来

数， 一个好的资本家的钱都在投资， 郗在生产着， 都在运转着， 所以画漫画的那个人只暴

露了自己的传统包袱。 在小农的社会里， 地主有多少手饰， 有多少金多少布， 就是衡量他

的财富的标准。 而衡量现代资本家标准是他用这个钱， 把它社会化的能力高不高， 所以这

些漫画都要改一改o 拿着鸡腿的资本家是一个历史人物, 那个时代， 是资本主义刚刚形成

的时候， 有些暴发户是犬吃犬喝的， 现在资本主义早已进人成熟的时代。

第四、 定量分析。 小农经济的特点是不定量分析， 为什么呢? 因为没有联系， 所以只

看到物的绝对价值， 使好多社会化的价值算不出来。 举一个三线建设的例子， 北京最大的

化工厂， 可能是全国最犬的， 也是世界上比较大的化工厂一燕山东方红化工厂， 多年前就

见报了。 有一个特点是使海外惊讶的， 就是在山沟里搞化工厂。 化工厂一般是在平原搞,

为什么呢? 供应水， 原料， 半戌品等等， 需要一个很大的系统， 妤多菅道要连起来的, 可

是那个化工厂是在好多山沟里搞的。 引迸很多日本设备， 日本工程师到那里看， 他们很客

气， 这是他们的特点， 就是骂你的时候也很客气， 他们说: ″中国在山沟里搞化工厂, 这

个经验我们可以学一学”o 意思是客气地说你发了疯。我们假设这个厂价值10亿元，要把它

赚回来需要多少时间? 假设是三年， 我们应该从概率考虑这个问题， 究竟三年内会不会打

仗， 如果三年之内会打仗， 我们或者可以把它盖在山沟里， 可是如果三年之内不会打仗的

话， 我们就不应该把它放在山沟里头， 为什么呢? 我们损尖的可能性, 就是损失的量， 乘

上损央的概率, 跟我们现在盖在山沟里边的效益要权衡一下， 划不划得来。 在平原搞可能

已赚回来， 毁了也不戌问题。 我并不是说三线不要干， 三线是耍干的， 但是什么项目， 在

什么地方要干多少, 这是一个计算后决定的问题， 而不是什么都稀里糊涂都搬过去。 耍打

算盘。 搞科研也是一样。 现在有很多科研项目都只是考虑这个项目 (指人、 财、 物) 的价

值，没有考虑经过这个范畴的价值 (指中间未知数x)。 所以有好多好犬喜功的科研项目是
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妤民伤财帷 幸好现在鄱耍慢慢下马G 为什么当初会上马呢? 就是只考虑它本身的价值来

行妤象划得来， 叮是它仕会化f以后的价值却很低。 所以真正需要的不一定是最先进的东

西， 为什么? 弓丨进最好的设备不能好好使用反而是浪费。 一九七八年以后， 引进了 269套
火型设备。 三分之'一正常运转， 三分之一运转不太正常， .三分之一-还没有开箱， 都是最先

迸的东西， 现任全阿上下积压进U的先进的东西之多也是惊人的o 今后凡是引进的都耍打

一打算盘， 好多先进的东四不]定耍`弓随。 只看到设备在这个领域的价值 (抽象的价值)

是不够的】 耍看到它经过扯会化后町以创多少值a 可是小农的做法不是这样， 只看东西的

好坏， 但不定量分析。 这样的例子也很多。

第五点，不重视软件，软件是什么呢? 软件是电子计算机出现以后才使用的一个名词，

比如达个电子计算器把它拆开来是一些铁皮、 塑料、 按钮电线、 小的集成电路` 一个液晶

显示， 一点也不神密， 可是我同样找来铁皮电线等把它凑起来还是不管用， 因为这些只是

硬件。 软件是什么呢? 是看本见摸不着的，硬件通过软件显示威力。 越是现代化的东西，软

件的作用越茧耍'〕 所以买一个电子计算机， 买软件的价格比硬件的价格更高o 但是小农的

看法不是这样， 种田的肘候水『桶一桶浇进去看得见， 种子播迸去看得见， 肥料一把叫把

的扔进去看得见,达些是重耍的,但技术那些软件是不重耍的， 为什么呢? 在很简单的经济

里面软件茌价值中所占比重不是很高的， 可是现茌的生产， 软件晶很重耍的， 在复杂设备

里占的比重很大很犬o 比如说去年买 300 多台电子计算机的时候， 还是小农去买东西, 看

得见的东西才付钱, 看不见的不付。 买计算机就是]块一块硬的东西买回来， 软的耍付款

不干， 所以300多台计算机3亿多美元, 只有三分之一是用八个小肘, 这就很不锆了，三分

之一'不到八个′1、时， 三分之一基本上没用上， 而且用上的设备， 也没有充分发挥它的作

用， 为什么呢? 就是软件问题， 没有把必要的软件买回来。 现茌闰内搞科研的时候， 搞硬

件的人比搞软件的第一人多, 第二吃香。 为什么呢? 软件觉得有点玄， 硬的东西看得见，

软件看不见模不若。 所以有些项目请丁海外颐问来设比 提出报告， 20多页的收费多少

呢? 3万元, 我的天， 气万元除于别页纸， 每一张是b500。不千! 一页纸哪里值h500元

呢? 我看见有这祥说的, 可是有了达个报告就不会砸锅了o 不少现在不化算的项目， 倘若

当初花那几百万系统地去搞个可行性研究， 请顾问公司把这个软件搞好以后， 就不会出现

砚在这种局麻 这就是现代软件的威力。 武钢1米7的轧钢机光是支付利息就等于它的投

资了o 能否搞出比较省的方案? 是可以的o 达就耍投资搞软件。 这样的例子太多了， 太痛

心了〈、 再举一个例子, 美国国民生产中， 服务行业占圃民生产的58%， 也就是说在美国，

国民生产一元钱里面有几乎三分之二不是生产硬件出来的。 而这个服务特点在哪里呢? 服

务就可以使这个范畴 (指人财物) 里的东西社会化n 社会化了以后它的创值就更高。 也就

是说, 软件茌这个领域出现会使你的产值提高。 我举些软件的例子。 搞科研的人特别有体

会， 就是砚在的后顾之忧= 回家后买莱吃饭难， 洗衣服难， 有好多东西难。 我曾经把一本

书偕给别人， 他好长时间也不还a 有叫次我碰见了他， 他不好意思对我说= “我还没有抄

完, 实在不好意思” 。 所以应该大量生产复印机， 为什么呢? 复印机节省了时间， 用复印

机付出的代价跟达个人花几个月时间来抄的代价所创的值来衡量一下， 应该是复印。 这跟

锥活上的问题一样， 牛奶不给送上门、 吃饭耍排队， 耗的时间不如把服务 行 业提高` 搞

好， 使人们吃饭不担心。 我曾经有一个考虑，′ 开几个商店， 一'个洗衣服的, 我买一个洗衣

机回来， 别人到我这来， 洗衣服比洗衣店价格低一倍， 这梯是节省, 为什么呢? 为对方节



省了时间， 从国家角度来看， 省水、 省肥皂省很多东西， 总的来说， 对大家都妤。 服务行

业搞起来就可以社会化。 所以软件不是很神密的、 很溧奥的` 什么计算机的零件, 就是把

这些人生活搞好一点使他们的社会化能力提高]点， 就能创吏多的值了, 这就是软件的威

力。 可是问题在哪里呢了 软件对小农来说他看不见,认为比较玄，不是真的东西o 你看劳动

这两个字， 都有个力宇在里边o 干活是费力的】 你坐在办公室搞科研不比干体力活清闲)

但好多人觉得知识分子不是干活。 芳动这两个宇应该改一改, 把这个力改一改, 这可能是

中国文化的′一大进步o 所以说到底， 砚在专业化不行， 就是因为打不破 “犬而全” ` “小

而全” 。 耍打破犬而全、 小而全， 就需耍很多软件, 软件伍哪里呢? 比如一个工厂既耍
发电` 又耍办托儿所, 还有自己的公共汽车系统` 商店-------- ， 党委开会内容十几项， 什

么中学教师不够， 托儿所有问题， 绿化不行， 卫生搞得不好''''' ， 达个企业搞专业， 搞生

产一定不行。 怎么办? 要打破大而全、 小而全' 达个讲了好久o 要把它打破o 第一把发电
交给一个公司, 把水交给另外一个公乱 把托儿所交给第三家, 它们之|`闰只是-一个合间关
系, 就是你定期提供电` 定期提供水、 你替找看孩子等… 可是这样做需耍什么东西呢? 需
要这样一种因素， 什么因素呢? 就是软件， 什么是软件呢? 就是合同、 法律。 法律和经济
的关系， 法律如何促进经济发展以后再谈。 但是法律达种软件不受重视a 所以解放以后法
律是第一个披彻底打倒的行业。 贩毒、 妓女达两个行业披打倒了以后， 法律是最早披打倒
的。 因为法律是玄中最玄的]门学问= 没有法律， 合闸就没有保障o 所以合同的双方对对
方就没有约束力o 有了法律就可以承担经济责任孔 就能够沟通企业之侧的联系， 就可以
不必大而全、小而全了。现在有些企业是愿意犬而全。 但也有些企业是迫不得已大而全的，
这就是软件的问题。 巾国新的产品很多， 有的是达到世界水平的， 国内先迸水平的， 有些
.产品是史无前例的， 可是. 有一个特点, 很多是后继无人，搞出来一台，只是停在展品、 样
品、 礼品的阶段，耍把它变成第二台就困难了，变成大批量生产就吏困难。 为什么? 又是达
个问题。 它社会化不了，永远是停滞在研制阶段,不能社会化，所以，国内现在有好多很先进
的东西仍然是手工艺生产的, 包括很尖端的产品。 我举个极端的例子来讲o 现在国内的导
弹都是手工艺晶， 搞好多好多原件以后， 挑啊挑啊挑了几个好的凑起来， 一个是行的， 两
个、五个、十个还可以，可是你要多了就不行了，为什么呢? 还是以手工艺生产的方法, 也就
是农民去编一个竹筐子的方法来生产，而不是现代的社会化生产，不能降低成本搞大生产o

除了经济领域以外， 还有另外一些领域里的问题， 我稍微提一下o 小农经济带来的是

很多意识形态、 上层建筑` 生产关系的影响， 包括什么呢? 包括了好多东西, 都变成丁国

策， 变成了哲学， 变成了理论，到那个时候，你想碰它就相当危险。 比如说= 时间就是钱，
一年前这样提，还挨骂呢,有好多禁区，比如说你们搞管理的，可能要讨论到国际分工， 国际
分工是去年一月份才平反的，以前是不能提的。 比较成本是不能谈的,现在搞成本核算， 不

谈比较戌本, 等于没有淡。 利息， 利息究竟是什么东西? 现在还有大论战， 究竞利息是剩
余价值还是占有资金的代价^〕 争论i丕是很热烈的=_ 会计方法有没有阶级性? 去年公开发行
的杂志上还在争论= 借贷法， 是不是资产阶级的做法,增减法，是不是无产阶级的做法o 中
国退到增减法是一个历史的大倒退，但是总觉得借贷法很玄` 有阶级性，郁不敢碰o 所以框

框很多,` 这些都是小农经济带来的东叫o “唰悴”也是小农经济的特点『 找们闹家只顾面子
的事很多， 比如以湄内债` 外债为茉,然而从二卡年的历屯信,借贷撮多的时期也就是经济

发展最快的时期。 负债本身不是绝对妤或绝对坏， 主婴是耍计算负债后所得到的好处和要
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付出的代价o 达是一个打算盘的问题， 不是_一个原则问题。 在一定情况下是完 全划得来
的。 付出的代价是多少呢, 假如是m% (这比国内画利息5.04要高) 我们来计算一下=

自筹资金 1.00 2.00

偕贷资金 皿 圆旦
资金总额 2.00 2.00

菅业额 MO 4'00
」 本 3`00 3'00

利息(10%) 皿) 鼻
毛利润 0.90 1.00

自筹资金 90% 50%

所以， ]元钱我拿去投资， 第二年就变成L5元。 我如果再同时借回来1元， 按收人
].5元计算g 付出0.l元的利息后， 我还赚了0.4元钱, 一共是0.9元钱， 比光用自己的投资

要强得多。 当然贷款的杠杆作用不是无止境的， 要有一个限制, 从财务菅理的角度来看，

耍有一定的比例o 这是一门学问。 但总的来说, 负一点债在扩大再生产的经济里是比较有

利的a 只耍我借钱回米的代价是低于我用这个钱得回来的好处就划得来。

以上是内债外债的问题, 这是对外宣传的一个很重要的问题， 我们只强调了特殊性,

而强调特殊性的肘候忘了普遍性， 就是强调中国某些特点的肘候， 否定了普遍的规律。 在

强调新巾囤不再是债高如台， 民不聊生的时候, 全面否定了借贷的杠杆作用。 这些我只提

一提就行仰 还有外商坑人。 这个多半也是个面子问题， 其实好多犬项目真正的问题不是

夕卜商坑人, 而是自己不懂， 我的提法就是内忧外患， 内忧为主。

前面我就讲了一些小农的包袱， 结果是什么样呢? 我就举几个例子， 把前面的问题综

合来讲一讲o

生产率的比较o 我去年在香港作了调查， 问一些我比较熟的， 愿意坐下来和我坦白谈

的人， 〈爱听好话的人出国考察多少次也不会听到以下的分析) o 有人说国内的生产率大

概是香港的五分之一到四分之一o 这是综合的生产率， 而不是每一个人的生产率。 那么好

多人就提意见了，_ 说他这样直接比较不对， 为什么不对呢? 因为中国工人和香港工人直接

比不对，因为香港外国设备多,所以生产的手段先进，生产率当然高o 他说，那么我让]步。

我不说绝对的五分之一, 就拿两个厂来比较, 香港的一个工厂用一台美国的设备跟中国的

一个用同样的美国设备的工厂来计算。 这样比的效率还是1 : 4。 有些人还争论说，不行，

这样做依然有点不公平。 香港工人比较习惯操作美国的设备， 国内工厂的工人操作没那么

好， 没有那么熟悉， 这个不公平。 最后， 终干找到几个很特殊的厂， 怎么样特殊的厂呢?

就是达几个厂设茌香港， 但它用的是巾国出口的设备o 拿一台国产的设备， 在香港的工厂

使用， 和茌圃内使用同样的设备的工厂比较， 这个是最公平不过的。 这样相比是1 :3。

那么问， 为什么? 怎么解答呢? 人也多, 设备同样，钱有，什么都有, 为什么有这个差距?

达个差距就是那个未知数 “x” ， 这是社会化的程度问题了。 在社会化的过程中有阻力，
阻力就是很多小农的想法， 很多休制上等等的问题， 使它不能达到高的生产率u 再举一些

例子, 假设我耍在北京盖一幢楼， 我应该怎么做呢? 从这个楼的角度来看， 最经济的办法

就是什么都迸口， 玻漓窗耍进口， 电梯耍迸口， 空调要进口， 这是因为国产的产品还不是
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最好的。 但奇怪的是连沙石、 水泥都要进口。 为什么呢? 有个小笑话。 广州搞了一个来料

加工的项目， 广州是生产水泥的， 可是这个厂最后是到香港去买水泥。 买什么水泥呢? 是

买广州生产的水泥， 转了一个_凹来了， 还划得来， 为什么呢? 因为在国内买浪费很多搬

运的皮费， 从一个仓库搬到另一个仓库, 水泥运到工地是耍经过妤多关卡， 加犬了运输费

和保管费， 交货又不准时， 结果增加 了皮费， 又耽误了时间。 美国帝国大厦是三十年代盖

的。 (在没有电子计算机， 没有系统工程研究的年代o 〉 现在还是世界最高的几个大楼之

一。 犬厦是一百多层， 他盖这个楼一点马路的地方邢没有占用， 怎样盖的呢? 就是在原地

施工。 解决原料供应的问题是很科学的， 比如我今天准备盖一层， 我需要一百吨水泥， 我

就要求早上六点` 匕点、 八点` 卜点、 十一点、 十二点按时按量用卡车给我从水泥公司分

批运来， 早一分钟就不要， 晚一分钟也不行， 其它如砖头、 沙石等郁编 「很好的程序， 每

一步工序都清清楚楚， 材料、 资金一点都没有枳岷 可以说是在没有一点仓库的情况下，

盖了一百多层的楼， 达就是高度社会化的生产o 以上是两个不同的盖楼方法的比较。

所以, 现在国内讨论管理， 学菅埋， 重点足什么? 亟点是目的性的问题o 当然管理的

技巧很重要， 没有这个就是空谈, 但是管理的目的性不强,就等于白干，所以在考虑现金管

理, 流动资金菅理或共它管理学科的肘候， 蔫要考虑肘间就是钱, 钱的占用也是钱等等。

从这个角度考虑， 从提高生产率到操作程序、 流水线的布置、 工厂的布置等等， 全部都是

考虑现代经济的因素， 我就不用重复了。
总结上面很不成熟的看法=

第一， 具体事情，具体分析，天下没有最妤的方案。 不是说某一个厂是这祥设计很好，

其它厂就要这样设计o 从理论上看, 如果有最好的、顶端的方案，历史就会停顿下来了o 没

有单]的方案。 绝对不要因某一试点做得不错就耍求各路诸侯表态, 象个圣旨下来一定要

表态， 三呼万岁， 这是不行的， 没有最妤的方案， 没有单_′的方案。 要看行业` 规模， 耍

看那个厂的特点等等好多具体因素才能决定o 一定耍打算盘， 山此类推也可以说， 没有一

个方案是没有问题的， 所有好的方案都有它坏的一面， 关罐的问题是怎么权衡。 就是我在

用债的时候， 可以是个好事， 可是我同肘会碰到一一些风险， 我怎么权衡， 这个就是管理的

技巧, 要有了目的以后， 有了具体问题以后才去管理， 才能作决定o

第二` 没有禁区, 不能上纲， 所有这些经济手段部是符合经济规律的， 不管你喜欢与

否, 也得顺从它。 关键在于怎么样扩犬再生产o 从必然王国到自由王国e

第三` 所有的管理方案， 章埕也好， 法律也妤， 制度也妤，一`定耍细，要清楚。 细跟清

楚是为什么呢? 大的，原贝‖性的东西是没有川的，叫做数据化的口号。什么 “三定″、“四定”

等等太笼统, 是没有意义的o 一定要定得很细， 为什么呢? 因为社会化是很具体很细的关

系。 这当然耍经过几个阶段= 开始的肘候是很简陋的, 第二步是很复杂的、 很繁锁的， 第

三步是梢简的。 开始的肘候在什么也没有的时候, 搞出一套东西一定很粗糙， 可能不能应

付需要， 常常出好多漏洞， 所以就不断去修修补补， 头痛医头， 脚痛医脚， 妤多细的东西

就加迸去了。 可是慢慢就变得太繁锁 f, 就需要把它提炼一下。 从简陋到繁锁， 到第三步

是猜简， 这是所有的规意， 所有的管理方法的儿个历史阶段口 这是否定的否定, 是进步必

经之由, 绝不要因唾废食， 原地打转, 永不起仇

箔四、 方案要稳定， 为什么呃Z 社会化不她某 」个具体的人做什么具体的帆 找今天

没有机会谈， 在社会化的过程中， 每 一个参与活动的人或昔物， 邰丧失了它的特殊性。 在
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社会化的过程中不是某一个或者两个人可以把经济搞好。 真正社会化是人已经没有它的

特殊性， 比如， 以前的科学家都是很伟大的， 很有名的o 今天这祥的科学家还是有的， 但

当代屯耍的科学发明不是指某某人搞出来的， 而是很大的班底搞出来的。 真正的经济发展

不是靠某一个人订出叫个很好的方案， 而是靠亿万人肘肘刻刻埋头苦干搞出来的o 有稳定

的方案, 亿万人的行为之作用才能预见， 才能打算盘u 这样， 社会化才有保证。

第五、 方案耍强调的是办事的程序， 而不是禁令。 耍强调怎么办， 而不是说谁不准办

什么) 四川来的人邢知道二王庙的碑文= “深掏滩, 低作堰， 六宇诣， 千秋鉴。 ” 深掏濉

就是把河挖深， 就是在处理河的肘候， 疏通它是主要的; 而低作堰是要把堤防做低。 达就

是强调因势利导〕 方法比禁令重要， 怎么重要呢? 就是任何禁令不菅是好的或是坏的， 因

为人的智慧是无限的， 一定可以想出_。个办法来绕过去o 任何禁令都可以被绕过去。 举个

例子: 发奖金， 下十个禁令， 你们都要当妤人， 顾全大局， 不要乱发奖金。 这样的禁令下

一个， 下一千个都不管用的， 你说不准发年终奖， 我就巧立名目， 我就低价卖产品给职

工, 你说不准卖产品， 我说是处理的， 你不准处理产品， 我还会想出其他的办法。 人的智

慧是无限的' 干妤辜无限， 干坏事也是无限的o 问题是你怎么指挥, 怎么指导o 引导的过

程, 要强调的是程序， 就是说， 你如果发奖金， 你一定耍得到什么批准， 当年的利润得有

多少， 在什么情况下耍谁的批准， 清清楚楚， 这样你根据一个程序， 一个莱谱， ]点一点

做 F去` 夭下就友半 「o 你说不准乱发奖全， 这样的禁令是没有用的， 所以要强调程序，

所以强调行政方蒯的法律o 你看法律的发展, 各国开始都是搞刑法, 不准杀人， 不 准放

火， 慢慢法律的重点转向治理程序。 如合同法， 行政法。 固内的管埋制度是怎样的呢? 公

文很多` 成灾， 可是效率不高。 怎么样才能效率高呢? 就是把程序定下来。 不能光说= 每

-一个人邢耍顾全大局， 耍多方面考虑， 还要听不同意见等等那一套o 只讲达些是没 有用

的， 应该怎么样定F艘呢? 比如我是一个科长, 我的权是多大: 5元~ 5万元的项日只有

我可以批o 这个意思不是说我可以干予， 而是要我决定， 5元~ 5万元只有我能决定， 我

不能把这个问题惟到上一级某某处的处长批阅。 说 “请指示” 这种客气话也不行。 5万元

以下的项目只有我这个科长能批。 处长想干予也不准, 耍千予他就犯法o 后果如何呢?

就是每]个人邢耍决定问题了， 不能推卸责任。 同样， 处长是5万另一元到50万元。 在这

个范围内只有他能拍板， 不能推给局长或者再高的人， 不行， 一定耍他决定, 要他表态，

这惮他就得承担责任了o 50万另一元到5^00万元是局长拍板的。 不能推给部长o 决定问题

的程序， 每…步谁有多少权， 谁有多少责， 还规定决定的期限, 清清楚楚。 在海外捕一个

项目，比如说搞一个煤矿，跟国内搞一个煤矿差不多。 在芙国搞]个煤矿也需耍盖几十个公

乾 可是扯皮比较少， 为什么呢? 我拿了我的项目， 排水是怎梯搞， 排气是怎样搞等等。

所有这些问题交了进去o 比如主管污染部门一看， 跟它主菅的权力的清单对一对， 如果污

染低干多少， 排水少于多少， 耗电小于多少， 符合他的职权范围， 他就亭定要批， 不能说

“我琢磨]下” ` 或者“研究研究″。 如呆你符合了这个客观标准的要求而他硬是不批你可

以去告他o 如果证明他是无理干涉的，他就要负民事责任，甚至刑事责任。 这祥扯皮也就没

有「， 这是〉′个方而， 程序清清楚楚o 最近，有些做法相当不错，新官上任三把火， 有一个

项‖报 k」h 某人薛欢迄个项几 打了 一-个报告， 告到他手型， 捅上天了o 文到了权威人

k韦蝈 他问= “你达个文有没有请专家来讨论?” 告的人悦= “没有”。 “那么我就不看这

个报告" d 达程序订得清清楚楚。 你要别人拍板， 你得把意见写得清清楚楚， 没有争取专



 

家的意见， 就不看这个报告， 不说好也不说坏， 根本不看。 程序另外一方面是， 分工清楚

了以后， 就不会出现总理当科长， 科长当总理的现象。 我看过一些关于周总理的材料o 大

会堂的华灯是他设计的o 北京火车站原来只有一个钟楼， 第二个是总理提出的。 达些都说

明总理审美能力强。 但从管理的角度来看却很差= 一方而总理的时间耍用在刃上, 另一方

而, 设计人员应搞出好一点的方案。 否则， 只会上面累垮， 下面不负责。 同样, 七品宫也

在想全国大局, 什么大政策， 一套套的， 结果昵? 都是稀里糊涂， 什么都没有想出来， 因

为他所处的地位不允许他作出有关大局的决定。 没有调查研究就没有发言权。 所以权责耍

分得清清楚楚， 就是总理当总理， 科长当科长。 科长是要颐全大局， 但不耍以大局作为他

的工作的出发点。 一个项目， 如果这个科长从他这个科的立场去考虑是对的， 送上去，

交给处长， 处长从大一点的而来考虑觉得这个方案是妤的， 交给局长， 局长到部长, 部长

到副总理， 最后到总理, 每一层考虑的问题的范围越来越大， 越来越真正能顾全犬局。 不

是不考虑， 而是不要因而否定搞正业= 科长不要当总理， 总理不要当科长a 宏观微观， 耍
分人分层去考虑。

第六` 蛋糕是越来越大的， 这是个分配的问题n 传统的经济是什么呢? 一元钱就是一

元钱， 我拿了一元钱， 你就少了]元饯。 蛋糕我吃]门， 你就少了一口, 这在博奕学里，
运筹学里叫做Zem一Sum game。 也就是说， 一元饯你有了， 我就没有，你吃了一口，就少

一口， 只看到这个范畴。 在简单再生产的祉会里碗实是这梯o 现在不足简单再生产， 东西
不是有限的， 而是通过社会化以后, 蛋糕越来越犬:' 我这]元钱变成L5元， 所以我让你

吃0.3元钱， 但是剩下来我也多了0.2元钱, 达也就是说贷款的时候, 为什么白白地把利息

给银行。 因为这块蛋糕变了， 我借过来的这元钱, 经过我的投资， 赚了钱， 蛋糕就犬了，
我还了贷款` 还了利息， 我还有剩余， 这就是分工的好处。 为什么不自己干? 因为社会化
以后， 争取了时间, 减低了皮费， 提高了效率， 这一整套以后， 蛋糕是越来越大的， 分
红的时候, 百分比好象少了， 好象送了一点东西给别人， 其实你得到的绝对量还是大了o

所以, 跟外商谈判的时候， 或者国内单位之间谈判的时傀 不要光考虑对方赚多少铣 而
应该明确自己分到蛋糕的份量是增加了还是减少了， 从这个角度来考虑。 一毛不拔是干不

出大事的。
第七、 平等互利o 在现在的社会化的经济里面， 每一个进行社会生产活动的人都是平

等的o 海淀区第十七食品厂的公章跟国务院的五星照耀下的天安门的公章是平等的o 怎么
样平等呢? 就是在经济领域里他们进行任何关系， 都应该是合同关系。 国务院向达个工厂

买一瓶汽水， 跟我去买一瓶汽水的关系是完全一样的， 不能因为是国务院去买， 而有特别
照顾。 在搞管理的时候， 要考虑的就是每一个从事经济活动的人， 都是平等的， 只是 “社
会分工不同″ 。 从身份到契约代表了人类几百年的进步。

第八、 内忧外患， 内忧为主。 从两个领域来讲。 对外肘， 外患是什么? 对外谈判的时
候， 内忧外患， 还是内忧为主。 套用老话， 就是说= “夕卜在因索只能通过内在因素才能起
作用” 。 外商坑人， 这种商人多得是， 但是， 屹亏在绝大多数的情况下， 是内忧的问题，
是自己不藿的问题。 同样， 对内时， 在国内经济停滞不前时， 原因主要不是外在因素， 而
是内在因崇o 为什么内在因素呢? 就是每一个人头脑里的因素, 就是祖宗的包袱的问题o
国外有一幅漫画, 标语说= “谁是敌人? 敌人就是自己” 。 经济上很多方面停滞不前， 主
要是已死的先辈的传统的束缚o 决定性因素毕竟是内在因素。
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上面这些简单看法都是适用于目前这个历史阶段， 即扩大再生产的历史阶段。 终于有
一天，到了另外一个历史阶段，另外一个年代。 到那个时候，要什么就拿什么，是取之不尽的
羹好的社会的时候， 可能这一套都不管用了。 可是,那是以后的事。 还是面对现实，面对今
天: 经济规律就是这样。 套用一句老话= “经济规律， 浩浩荡荡, 顺者则昌， 逆者则亡″。

(这一讲课材料是黄贤先生一九八〇年十二月讲的)


